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全
国
的
に
少
子
高
齢
化
や
核
家
族

化
が
進
み
、「
お
墓
」
に
対
す
る
考

え
方
や
価
値
観
が
人
そ
れ
ぞ
れ
大
き

く
変
化
し
て
い
ま
す
。

　
そ
う
し
た
社
会
環
境
の
変
化
に
伴

い
、
墓
地
に
つ
い
て
不
安
を
抱
え
る

人
・
承
継
者
が
い
な
い
人
が
安
心
し

て
使
用
で
き
る
墓
地
や
、
経
済
的
理

由
で
墓
地
の
取
得
が
難
し
い
人
で
も

使
用
し
や
す
い
墓
地
の
需
要
が
高

ま
っ
て
い
ま
す
。

　
呉
市
は
、
多
様
化
し
て
い
る
市
民

の
ニ
ー
ズ
に
対
応
す
る
た
め
、
新
た

な
形
態
の
墓
地
と
し
て
、
合
葬
式
墓

地
施
設
を
令
和
３
年
度
に
焼
山
（
呉

市
斎
場
内
）
に
整
備
し
、
令
和
４
年

度
に
使
用
者
の
募
集
を
開
始
し
ま
し

た
。

　
今
回
は
、
広
報
委
員
会
の
定
森
委

員
長
と
沖
田
委
員
が
呉
市
の
合
葬
式

墓
地
に
つ
い
て
取
材
し
ま
し
た
。

 合葬式墓地ってなに？ 
　合葬式墓地は墓石などを設置・管理する従
来の区画割り墓地と異なり、一つの大きなお
墓に、多くの方のご遺骨を一緒に収蔵する墓
地です。
　個人でお墓を管理する必要がないため、遠
方の方や、承継者のいない方などにも安心し
て使用していただけます。

 市営墓地はどうなるの？ 
　蒲刈墓地以外の市営墓地は、老朽化が著し

く、新規募集を行っていませんが、使用区画

の変更ができるよう条例を改正しました。

　市営墓地を使用中の方は引き続きご使用い

ただけますが、合葬式墓地を使用される場合

は、市営墓地を返還していただきます。

 なぜ合葬式墓地なの？ 
　市営墓地では、使用者が高齢となったことで、傾斜地へ
の墓参りが難しくなってきたことや承継者が遠方に住ん
でいるなどの理由で、市営墓地を返還し民間墓地などへ改
葬する事例が多くなっています。また、墓地の承継者がい
ないという不安やお墓のことで子孫に負担をかけたくな
いと考える人が増えています。
　このような課題の解決策として合葬式墓地を整備しました。

◆ご遺骨を骨壺で納骨します。
　（1,500 体収蔵できます。）
◆納骨室には、使用許可を受けた日から 10 年間収蔵します。
◆ 10 年が過ぎると、ご遺骨を骨壺から納骨袋に移し替えて、
　合葬室に移動します。
◆使用料100,000円/体（市営墓地返還者は、70,000円/体）
　※納骨室の使用料に、合葬室の使用料を含みます。

◆香炉、モニュメントが設置されています。
◆造花をお供えしていますので、供花がなくても
　お参りできます。
◆合葬式墓地の建物内に入室し、ご遺骨の前で
　直接参拝することはできません。

　環境政策課のホームページで、
合葬式墓地の施設を動画で紹介し
ています。
　申し込みなどに
関するお問い合わせ
は、環境政策課へ！
☎︎ 0823-25-3298

◆ご遺骨を個別の納骨袋に入れた状態で、
　複数のご遺骨と合同で収蔵します。
　（10,500 体収蔵できます。）
◆合葬室に収蔵されたご遺骨は返還できません。
◆使用料 45,000 円 / 体
　（市営墓地返還者は、35,000 円 / 体）

施 設 紹 介

10 年後、骨壺から納骨袋に移し替えて合葬室へ
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可決

否決

可決
　合葬式墓地は、近年、長く守られ
てきた墓地の維持管理が困難になっ
ている状況下、ご遺骨が粗末に扱わ
れることもなく、大切に保管・管理
されていくことは遺族の人にとって
も安心なことであり、多くの人に使
用していただけると感じました。

　お墓の承継や災害時倒壊の危険性
などの管理課題があり、市営の合葬
式墓地が望まれていました。市民の
皆さまに、安全に・簡便に活用いた
だける施設となっていますので、ぜ
ひとも環境政策課にお問い合わせく
ださい。定

さだ
森
もり

委員長

「ふれあい夢議会宣言」を

中田議長へお渡ししました！

議長　伊
い

藤
とう

 穂
みのり

 さん

採決いたします

沖
おき

田
た

委員

取材を終えて

11月４日（土）に、呉市立中学校「ふれあい夢議会」が開催されました。
今年度は、「呉の活性化につながるまちづくり　～わたしたちが考えたこと～」
をテーマに、３つの提案がありました。
市内中学校及び義務教育学校の代表生徒 26 人が、議員や市職員の役に分かれ
て、実際の本会議さながらの事業提案、質疑、採決などを行いました。

『空き家活用フリースペース』
仁方中学校・白岳中学校

《提案の内容》

空き家を、子どものプレイルームや学習フリースペー
スとして活用することで、子育て支援や地域活性化
などの地域課題の解決を図る。

賛成
運営主体や方法など、考えるべき点はありますが、デッドス
ペースになっている空き家を有効なものへと変える取り組み
に賛成します。

反対
着眼点はいいですが、費用も人手も必要です。大がかりに
リフォームするよりも、図書館など今ある施設を活用する方
法を工夫するのがいいと思います。

『島しょ部を元気に
　　　　～とびしま海道からの提案～』

蒲刈中学校
《提案の内容》

とびしま海道にある公共施設の命名権を募集し、自
治体の財源負担を減らし、宣伝効果による島しょ部
の訪問者を増やす。

賛成
企業側は宣伝効果などが期待でき、自治体側は維持費軽減
ができます。また、話題性が生まれることで集客効果が考
えられます。

反対
訪れる人を増やすなら、例えば、ふるさと納税の返礼品に
島の魅力を伝える体験を加えるなど、直接的な方法がある
と考えます。

『特産物を使って町おこし』
安浦中学校・豊浜中学校

《提案の内容》

グルメイベントを通じて、呉市の特産品をＰＲし、観
光客の増加と生産者・後継者の定住の促進にもつな
げる。

賛成
特産品を使って町おこしをすることはいいと思います。呉
の名物を他県の人たちに伝えることで観光客の増加が期
待でき、また、市民の郷土愛が深まると思います。

反対
グルメイベントはすでに複数行われています。似たような
イベントを行っても、呉の特産品をＰＲすることにはつな
がりにくいのではないかと考えます。

　第 2 1 回 呉 市 立 中 学 校
「 ふ れ あ い 夢 議 会 」開 催 ！ 先着順になりませんか？

公平性を保つ観点から、抽選としています。

どのようにお参りするのですか？

　合葬式墓地の建物全体を故人のお
墓としてお参りください。ご遺骨が
参拝スペースに搬送されたり、建物
内で参拝する方法ではありません。

故人名や戒名を墓地に残せますか？

　残せません。
　記名板や私物などは設置できません。

代理者の名前で申し込みができますか？

　できません。
　使用権の譲渡及び転貸はできません。

募集数に制限があるのはなぜですか？

　呉市斎場内に設置されているため、火葬
業務に影響が出ない範囲に制限しています。

使用期間はありますか？

　納骨室は、使用許可を受けた日から 10 年間
です。その後、合葬室に収蔵します。
　合葬室は、使用期間はありませんが、一度収
蔵したご遺骨は返還できませんので、ご注意く
ださい。

生前の申し込みはできますか？

　生前申し込みはできません。

市営墓地の返還はいつすればよいですか？　　

　合葬式墓地の使用許可を受けた
日から返還手続を進めてください。
　詳しくは環境政策課の HP をご
確認ください。

市営墓地を返還する手順を教えてください。

　合葬式墓地の使用許可後、正式に申請手続を進める
際、更地に戻して返還するため、石材業者が記入する

「墳墓撤去申請書」を提出後、実施してください。

他
に
も
コ
コ
が

気
に
な
っ
た
…
！

天て
ん 満

ま  銀
ぎん 太

た  さん 石
い し

原
は ら

 悠ゆう

暉 き
 さ

ん

大お
お 本もと  瀬

せ 奈
な さん

宮
みや

之
の 首

くび  壮
まさ 浩ひろ  さ

ん

上
うえ

神
がみ  夕

ゆう 奈
な  さ

ん

議会ＴＯＰＩＣＳ
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12 月定例会 議 案 審 議
提 出 さ れ た 議 案 の 一 部 を ご 紹 介 し ま す！

呉市で決まった 35 件
▪ 市長提出案件・・・・33 件
▪ 意見書・・・・・・・・ 1 件
▪ 請願・・・・・・・・・ 1 件

総合スポーツセンターの
（ミツトヨスポーツパーク郷原）

移転・再配置のゆくえ・・

どうする呉市議会！？

議員定数に関する議論

前回までのあらすじ

　呉市の拠点スポーツ施設であった総合スポーツセ
ンターは、施設の老朽化やアクセス面の課題、事業用
地としての需要があることなどを理由に、産業団地と
して売却することとなりました。
　令和５年６月定例会では、具体的な移転先候補地案
の報告があり、９月定例会では、各スポーツ施設の整
備内容や、施設のイメージ図、概算事業費などの報告
がありました。

　11 月臨時会では、総合スポーツセンターの敷地を
産業団地として売却するための条例の改正や株式会
社ディスコに 25 億 1,094 万円で売却することを決
定しました。

　11 月７日と 10 日に、議会運営委員会を開会し、
議員定数の見直しに関する協議を行いました。
　今回は、客観的な視点から助言いただくため、２人
の参考人をお招きしました。

榊
さかきばら

原 秀
ひで

訓
のり

 教授
南山大学法学部教授

　行政法研究者の立場から、
研究者間の議論を中心に定数
の考え方を説明していただき
ました。

伊
い

藤
とう

 敏
とし

安
やす

 教授
広島修道大学
国際コミュニティ学部教授

　統計学の観点から、中核市
や合併経験のある類似自治体
と比較し、解説していただき
ました。

７日の
録画は
こちら

委員会資料は
こちら

委員会資料は
こちら

10 日の
録画は
こちら

議会ＴＯＰＩＣＳ

vol.3

vol.2

Q. 規制区域として「宅地造成等工事規制区域」と「特
定盛土等規制区域」がありますが、規制対象の取
り扱いはどうなりますか。

A. この度の法改正で、２種類の規制区域を指定することが可能
となりましたが、呉市ではこの条例により、規制区域を同
一にしています。

盛土や切土などの規制を強化します。

〈議第 161 号〉呉市宅地造成及び特定盛土等規制法施行条例の制定について

　危険な盛土などを全国一律の基準で包括的に規制するため、国は令和５年５月に「宅地造成等規制法」を「宅地造
成及び特定盛土等規制法」として改正・施行しました。
　この法改正で、県知事や市長が規制区域を指定できるようになり、呉市は令和６年４月に市全域を規制区域に指定
する予定です。その上で、法で定める規制に対して本条例により規制を強化します。

概　要

P i c k  U p !

3

Q. 一般会計から上下水道事業会計に繰り出して、料金を上げないようにできませんか。
A. 上下水道事業は公営企業として自立性を持って事業を継続する「独立採算制の原則」があります。今回の改定では、

国の基準内で繰り出していた高資本費対策補助金が基準外となりましたが、国が認めていた地理的条件等による割
高な建設改良費に対し時限的に支援を継続するものです。基本的には国が示す基準に沿って一般会計から繰り出し
を行っていきます。

水道料金と下水道使用料を値上げします。

〈議第 157 号〉呉市水道事業給水条例及び呉市下水道条例の一部を改正する条例の制定について

　上下水道事業は、５年ごとに経営計画を見直し、料金水準の見直しを行っています。これまで、業務執行体制の見
直しや施設の最適化、官民連携などによる経費の削減、また、経営の効率化に取り組んできましたが、令和６年度か
ら令和１５年度までの財政見通しで、累積収支不足額が発生する見込みとなりました。
　今後も、安定的に事業を運営していくためには、累積収支不足額を解消するとともに、事業活動に必要な資金の確
保や、老朽化した施設の更新財源における企業債への依存の抑制が必要です。
　持続可能な事業運営を確保するために、水道料金と下水道使用料を改定します。

P i c k  U p !

1
概　要

委員会資料はこちら
グリーンピアせとうちを売却します。

〈議第 160 号〉グリーンピアせとうち設置条例を廃止する条例の制定について
〈議第 164 号〉財産の処分について

　呉市が所有する「グリーンピアせとうち」は、多くの利用者に親しまれてきましたが、この５年間で入園者数は大き
く減少しています。建物の老朽化などもあり、今後は、民間の自由な運営手法に委ねることで、観光などの地域振興
拠点として存続させることができると考え、公募型プロポーザルで優先交渉権者に決定した株式会社シャトレーゼホー
ルディングスに、２億 5,000 万円で同施設の土地と建物を売却します。

概　要

P i c k  U p !

2

Q. 売却に至った経緯と、売却に対する考えを教えてください。
A. 令和５年度以降のグリーンピアせとうちの指定管理者を公募しましたが、応募がありませんでした。今後も当施設を呉市

の観光など地域振興拠点として活用していくために、民間の活力を最大限に生かしたいと考え、売却することにしました。
売却によって、民間自らのものとして投資しながら、先を見据えて活用してもらえるようになると考えています。

 
〔規制区域のイメージ〕 

宅地造成等工事規制区域 特定盛土等規制区域

宅地

森林

農地
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議員：中心部のにぎわいづくり
　人口減少が深刻化する呉市は若者の転出
に対処し、にぎわいと魅力づくりに注力し
ていますが、持続的に発展するためのにぎ
わいの創出に向けたまちづくりの考え方に
ついて伺います。

市：子どもたちの声が絶えず聞こえ、あら
ゆる世代が笑顔で生活でき、市外から積極
的に訪れてもらえる呉市にするため、現在、
中央地区で呉駅周辺地域総合開発などの大
規模な事業を進めています。施設の充実と
ともに、次世代モビリティーの導入などに
より、中央地区全体を多くの人が集う魅力
的なまちにしていきたいと考えています。

議員：郊外の「道の駅」の整備
　中央地区の大規模事業を通じてにぎわい
の創出、魅力向上に取り組んでいますが、
中心部以外にも道の駅のようなにぎわい拠
点が必要と考えます。呉市が選ばれるため、
また、観光消費額 800 億円達成のために、
道の駅を整備してはどうでしょうか。

市：道の駅は、道路利用者への安全で快適
な道路交通環境の提供、地域振興に寄与す
ることを目的に設置されます。さらに、道
の駅には新しいまちづくり拠点としての役
割が追加されてきています。道の駅の整備
については、施設構成や整備手法、地元産
品の安定供給が可能であるかなど、さまざ
まな検討が必要なため、今後も慎重に研究
していきます。

呉市と合併した安浦のまち並み

み る・き く

協定締結式の様子

多くの人が集う魅力的なまちに

“ 呉市を中心とした芸南地区の発展 ”“ 子どもや若者が集うにぎわい拠点 ” “ 持続的な発展を目指す新たな取り組み ” キニナル！議会のしくみ

創 友 会

沖
おき

 田
た

　範
のり

 彦
ひこ

　議員

誠 志 会

坂
さか

 井
い

　誠
まさ

 臣
おみ

　議員

公明党呉市議会議員団

檜
ひ

 垣
がき

　美
み

 良
よし

　議員

市議会議員の役割のうち、重要なも
ののひとつに「一般質問」があります。

一般質問は、議員が執行部に対して、市政
全般の質問を行うことです。市民の皆さん
の声を届け、議員と執行部が話し合う重要
な場となっています。
　一般質問の進め方は、それぞれの市議会
で異なります。呉市議会では、６・９・12
月に開会する定例会の本会議で行います。
　また、呉市議会では一般質問を「代表質
問」と「個人質問」に分けています。

代表質問とは？
> 同じような考え方や主張をする議員で構

成された「会派」という団体の代表 1 名
が行う質問のことです。

> 質問時間は、６０分です。

個人質問とは？
>「会派」ではない議員や会派の議員で代

表質問を行わなかった議員が行う質問の
ことです。何人でも質問できます。

> 質問時間は、４０分です。

議員の一般質問を、録画映像で確認できます！
名前の右側にあるＱＲコードを読み込んでみよう！

代
表
質
問

代
表
質
問

カ
タ
ロ
グ
ポ
ケ
ッ
ト

カ
タ
ロ
グ
ポ
ケ
ッ
ト

12
月
４・５
日
に
、
代
表
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

ス
マ
ホ
で
読
め
る
！
デ
ジ
タ
ル
ブ
ッ
ク
配
信 

！

呉
市
議
会
だ
よ
り「
Ｔ
ｅ
ａ
ｍ 

Ｇ
ｉ
ｋ
ａ
ｉ 

Ｋ
U
Ｒ
E
」は
、
年
４
回
、
２
・
５
・
８
・
11
月
に
発
行
し
ま
す
。

詳細はコチラ！

議員：平成大合併の総括
　平成 17 年に平成の大合併が全国的に行
われ、広島県では 86 市町村が 23 市町と
なりました。私は当時安浦町長を務めてお
り、合併に対して一抹の不安を抱きつつも、
期待するところも大きく、呉市の一員とし
てともによくなっていくだろうと考えてい
ました。合併から 18 年がたち、安浦町の
人口は１万人を割り込み、さらには過疎
地域に指定されました。合併しない方がよ
かったのではないかという声も多く聞かれ
ますが、市長の平成の大合併に対する総括
と感想を伺います。

市：呉市は、近隣８町との合併により、美
しい自然や歴史・文化・産業など、特色あ
る多くの魅力を有するまちとなりました。
合併後は、各地域の魅力と旧呉市の持って
いた魅力が一体となって、まち全体の魅力
を一層高めていくための取り組みを進めて
きました。具体的には、合併建設計画に基
づいたインフラ整備を着実に進め、地域の
均衡ある発展と住民福祉の向上、観光、農
水産業など各地域の特色を生かした施策に
取り組んでいます。
　現在の呉市内すべてを、同様に考えてお
り、合併町をことさら分けて考えたことは
ありません。合併後も、地域の意見を丁寧
に伺い、呉市全域においてきめ細かな施策
を実施してきたと考えています。

議員：海洋文化都市の実現
　持続的な地域の発展に向けて、多様な主
体と連携を図りながら魅力あるまちづくり
を進めることが必要です。呉市は、大学と
地域が一体となって地域課題の解決に取り
組む「Town ＆ Gown 構想」を広島大学
と推進していくと発表しました。本市の特
色である海洋・海事などに関する教育や産
業、デジタルなどの分野での先進的な取り
組みも可能です。この構想により、今後、
どのようなまちづくりを目指していくのか
伺います。

市：本年 7 月、呉市、広島大学に加え、海
上保安大学校、笹川平和財団の４者で連携
協定を締結しました。４者が未来のビジョ
ンを共有し、アジアでの新たな海洋・海事
の国際的教育・研究・社会連携の拠点づく
り、国際機関などとの連携を進めます。呉
市と広島大学が中心となって、Town ＆
Gown オフィスを設置し、包括的、日常的、
継続的、組織的な関係を構築します。国際
機関との連携による海洋・海事に関する国
際的な教育研究の拠点形成や高度な人材の
育成に取り組むほか、情報通信技術を用い
た改革の推進、脱炭素の推進、新たな海洋・
海事産業の創出に向けた関係企業などとの
連携を進めていきます。これらの取り組み
により、海とともに歩み、文化を育んでき
た呉市は「海洋文化都市」を目指します。

一般質問ってなに？

本会議や委員会を
傍聴できます！

10 時に開会
議会棟 4 階にて！

インターネットで
ライブ中継・録画配信中！
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“ 住民主体のまちづくり ”“ ユースワークの取り組み ”

“ 呉市のいじめ問題 ”ほかにもこんな質問が！

院
いん

 去
きょ

　裕
ゆたか

　議員山
やま

 上
がみ

　文
ふみ

 恵
え

　議員

奥
おく

 田
だ

　和
かず

 夫
お

　議員

亀
かめ

 井
い

　聡
さと

 美
み

　議員

橋
はし

 口
ぐち

　 晶
あきら

　議員

岡
おか

 﨑
ざき

　源
げん

太
た

朗
ろう

　議員

定
さだ

 森
もり

　健
けん

次
じ

朗
ろう

　議員

藤
ふじ

 本
もと

　哲
てつ

 智
とし

　議員

佐
さ

 伯
えき

　航
こう

一
いち

郎
ろう

　議員

議員：全世代参加のまちづくり
　自治会などの地域活動の担い手が
不足し、今後は住民主体での地域課
題の解決が求められます。呉市が行っ
ている担い手育成の具体的なサポー
トを教えてください。

市：担い手育成の取り組みとしては、
地域活動に踏み出すきっかけをつく
る「地域デビュー応援講座」や自治
会が抱える課題に対する効果的な取
り組みを紹介した事例集での勉強会
などを開催しています。
　今後も、こうし
た取り組みを通じ
て、地域活動が後
退することがない
よう、まちづくり
の担い手育成をサ
ポートしていきま
す。

議員：ユースワーカーの人材育成
　ユースワーカーの人材育成が必要ではな
いですか。

市：ユースワーカーは、青少年に対する総
合的な支援活動に携わる人のことで、子ど
もや若者に寄り添い、居場所づくりなどの
活動を通して、若者が自分らしく生きてい
くための成長の手助けをする専門スタッフ
のことです。
　ユースワーカーの育成については、呉市
においても、若者の居場所づくりを進める
中で、成長の手助けをするスタッフが必要
となると考え
られることか
ら、 他 都 市
の事例を研究
し、関係部署
と連携して検
討していきま
す。

議員：相談しやすい環境の醸成
　2021 年、中学生が列車と接触し
て死亡した事案で、いじめ問題調査
委員会から提出された報告書では、
学校の対応の問題として、生徒が相
談しやすい環境が醸成されていない
ことや、いじめへの早期対応が重要
だと述べられています。市の考えを
伺います。

市：教育委員会の相談窓口は学校安
全課で、学校外では広島県の「24 時
間 子 供 SOS ダ イ
ヤル」や法務局の

「LINE 人 権 相 談 」
な ど が あ り ま す。
児童生徒が相談で
きる窓口は、リー
フレットを作成し、
配布、校内に掲示
し紹介しています。

　11 月 20 日（月）に開会した、総合交通対策特別委員会民
生委員会連合審査会で、令和７年３月までに運用が終了とな
るパスピーの後継システムや、呉市優待制度「呉市いきいき
パス」の継続のための検討について報告がありました。
　令和６年９月中に運用開始予定の新乗車券システムを利用
するためには、会員登録が必須で、クレジットカードか広島
銀行の預金口座とのひも付けが原則必要となります。
　詳しくは、広島電鉄株式会社が提供する公式ホームページ
をご確認ください。

個
人
質
問

個
人
質
問

12
月
６・７
日
に
、
個
人
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

１　障がい者の情報アクセシビ　
　 リティ（使いやすさ）・コミュ
　 ニケーションの施策について

１ 持続可能な地域公共交通につ
　 いて

１ 防災について
２ 公道のはみ出し樹木について
３ 呉市指定ごみ袋のサイズにつ

いて
４ 教育環境の充実について

１ 呉市屋外広告物条例について
２ 呉市中小企業・小規模企業振
　 興基本条例について

１ 呉市が目指す公立学校運営に
ついて 

２ 呉市のにぎわいについて

１ 安心安全な公共施設等環境整
　 備について
２ 働きやすい職場環境の在り方
　 について

いつでも相談してね

ひとりひとりが主体的に若者のやりたいことを応援

“ 呉市の宝を育てる支援 ”
同 志 会

河
かわ

 原
はら

　初
はっ

 海
かい

 議員

議員：安全・安心な教育環境の整備
　教育予算を拡充し、教育環境整備
に注力していると認識しています。
現在の進捗状況と方向性について伺
います。

市：耐震化率は令和６年度末には
100％になる予定です。トイレの洋式
化率は令和７年度末には 91.4％を目
指しています。特別教室などの空調
設備は、早期に整備が完了できるよ
う事業を進めています。また、温か
い中学校給食の提供についても令和
７年度に完全実施を計画しています。
　今後も子どもたちが安全・安心か
つ快適に過ごせるよう、子どもたち
や保護者の声を聞き、整備を進めて
まいります。

議員：発達障害を抱える子ども
の相談や支援
　就学前の子どもが発達障害かもし
れないと思ったときの相談場所と、
障害児通所支援を利用する際の流れ
を伺います。

市：検診や保育所などで気になれば、
まず、保健師や保育士に相談されて
いると思います。その結果、療育支
援が必要となれば、障害児通所支援
の窓口となる障害福祉課を案内して
います。
　利用の流れは、申請書と、相談支
援専門員が保護者と一緒にお子さん
の支援方針や目標、利用量などの計画
を立てた書面を提出いただき、これら
を障害福祉課で確認し、通所受給者証
を発行します。保護者はこの受給者証
を利用する事業者に提示し、契約をす
ることで利用が開始となります。

久
く

 保
ぼ

　 東
あずま

　議員

１

２

３

４

医療・介護・保育に従事する
市民に対する支援について
日本製鉄株式会社瀬戸内製鉄
所呉地区から再就職した元従
業員に対する支援について
有害鳥獣対策に重点を置いた
農業政策について
がん対策について

P
パ ス ピ ー
ASPY サービス終了。

新乗車券システムとは！？

※令和５年11月20日現在の報告内容です。
　変更となる可能性があります。

広島電鉄（株）
ホームページ

代
表
質
問

代
表
質
問

12
月
５
日
に
、
代
表
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

安全・安心・快適に過ごせる
教育環境の実現を

議会ＴＯＰＩＣＳ
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　議会の人たちは、市民の話を聞い
て、しっかりと意見を出していると
ころがすごいなぁと思いました。

　呉市では、子どもの医療費に関す
る負担を減らす取り組みが行われて
おり、少子化対策として、子育て支
援などが行われていることを知るこ
とができました。

　議会報告会で議員さんのお話を聞
いて、とても刺激がありました。地
域の一員として何ができるか、問題
や対策を自分でも考えてみようと思
いました。

　議会は、高校生を含む市民の意見や要望
をかなえることができる場であると理解し
ました。私たちは、豊かで幸せなまちにし
ていくためにも、現状を理解し、関心を持っ
て政治に参加していきたいです。

議
会
の
し
く
み
を
テ
ー
マ
に

議
員
と
高
校
生
が

意
見
交
換
を
し
ま
し
た
。

地
域
の

議
会
報
告
会

金
かね

𠩤
はら

 永
とう

和
わ

さん　柳
やな

尾
お

 祥
しょう

太
た

さん　大
おお

下
した

 隆
りゅう

亮
すけ

さん下
しも

原
はら

 夢
ゆめ

乃
の

さん　鳴
なる

川
かわ

 姫
ひ

羽
わ

さん　小
こ

山
やま

 舞
ま

衣
い

さん　平
ひら

岡
おか

 真
ま

奈
な

さん

喜
き

多
た

 健
けん

作
さく

さん 白
しら

井
い

 ほのさん

2 年生

議
会
報
告
会  

Q

Q

　
11
月
に
開
催
し
た
議
会
報
告

会
で
は
、
音
戸
地
区
か
ら
は
、

空
き
家
の
問
題
や
自
治
会
の
現

状
と
今
後
の
運
営
な
ど
に
つ
い

て
質
問
が
あ
り
、
意
見
交
換
を

し
ま
し
た
。

1
月
に
開
催
し
た
議
会
報
告

会
で
は
、
倉
橋
・
警
固
屋
地
区

か
ら
は
有
害
鳥
獣
や
空
き
家
に

つ
い
て
、
安
浦
地
区
か
ら
は
地

域
資
源
を
活
用
し
た
観
光
振
興

な
ど
に
つ
い
て
質
問
が
あ
り
、

意
見
交
換
を
し
ま
し
た
。

バスの本数が昼は１時間に１本と
少ないのはなぜですか。

　バスの本数は乗客の数と相対関係にあります。
　運行には運転手の給料、バスの燃料代といった維持管理費用がかか
ります。乗客の数が少ないと、これらを賄えないことが地方の公共交
通の課題になっています。
　呉市でも地域間格差が起こらないよう、公共交通をどうやって維持
していくか、どう解決したらよいかなど、今後も取り組んでいきます。

　医療費の助成については、呉市は、令和５年 10 月 1 日から医療費助成の
対象年齢を拡大しました。今までは、中学生までが対象でしたが、高校生
まで医療費の助成ができるようになり、 自己負担 500 円で診療を受けるこ
とができます。これは、広島県内でトップの制度です。

　JR も厳しい状況に置かれているなか、まずは多くの人が電車を利用
することが重要です。安浦エリアでは企業の誘致やにぎわいづくりを
することで、利用者を増やすことも必要と考えています。
　災害時にはバスだけでなく、電車も多くの人を運ぶことができる手
段として残していかなければなりません。

　呉市では、商業施設ではまだ考えていませんが、大学や高専に１日投票
所を設置し、学生が投票しやすい環境づくりに努めています。また、投票
日当日には、投票所まで行くことが困難な方に向けて「移動支援車」を稼
働させています。ほかにも、遅くまでお仕事をされている方に向けて、投
票日の３日前からは、期日前投票所を２２時まで開いています。

11 月 14 日

呉南特別支援学校
　　　× 民生委員会

1 月 16 日

清水ヶ丘高等学校
　　　× 文教企業委員会

11 月 15 日

呉宮原高等学校
　　　× 総務委員会

1 月 18 日

広高等学校 
　　　× 民生委員会

Q

Q

何歳まで医療費の助成がありますか。

JR 広駅以東の利用者を増やす方法と、
増えるとどのような利点があるのか
教えてください。

他市では、投票率を上げるために、商業施設や大学
に期日前投票所を設置し、投票しやすい環境づくり
をされているようです。呉市では、そのような取り
組みを考えていますか。

　
開
催
日
・
対
象

令
和
５
年
11
月
６
日

音
戸
畑
区
・
有
清
区
・
先

奥
区
自
治
会

令
和
５
年
11
月
10
日

音
戸
地
区
自
治
会
連
合
会

　
開
催
日
・
対
象

令
和
６
年
１
月
10
日

倉
橋
地
区
自
治
会
連
合
会

令
和
６
年
１
月
12
日

安
浦
地
区
自
治
会
連
合
会

令
和
６
年
１
月
15
日

警
固
屋
地
区
自
治
会
連
合
会

1 年生

３年生 ３年生

上
かみ

岡
おか

 可
か

奈
な

さん 砂
すな

原
はら

 帆
ほ

乃
の

夏
か

さん

こども医療費助成制度
対　　象　　0歳～高校３年生(18歳到達後、最初の3月31日まで）
自己負担　　500 円／日 ( 通院　月４日まで、入院　月 14 日まで）
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有害鳥獣対策 学校現場でのタブレットの
効果的な活用

子育て支援 投票率の向上

テーマ テーマ テーマ テーマ

有害鳥獣対策の説明を受ける様子（農研機構） GIGAスクール構想の説明を受ける様子（墨田区） 認定こども園さくらで説明を受ける様子（栃木市） 主権者教育について説明を受ける様子（武蔵野市）

産業建設委員会 文教企業委員会 民生委員会 総務委員会 所
管
事
務
調
査　
視
察
報
告

所
管
事
務
調
査　
視
察
報
告
所
管
事
務
調
査
と
は
、
議
会
が
、
各
委
員
会
に
分
か
れ
て
、
自
主
的
に
ま
ち
の
課
題
を

調
査
・
研
究
す
る
取
り
組
み
の
こ
と
で
す
。

令
和
５
年
12
月
15
日
の
本
会
議
で
、
各
常
任
委
員
会
の
委
員
長
が
視
察
報
告
を
行
い
ま
し
た
。

Ｑ
Ｒ
コ
ー
ド
か
ら
、
録
画
映
像
を
確
認
で
き
ま
す
。

■調査項目選定のポイント
> 農業被害や農家の経営意欲減退が進み、耕作

放棄地も増加している。
> 市街地での出没事例なども報告されている。
> イノシシ等を寄せ付けない環境づくりをどう

徹底するか、市全体として検討していく必要
がある。

■視察報告
> 埼玉県飯能市
> 国立研究開発法人 農業・食品産業技術総合
　研究機構（農研機構）（茨城県つくば市）
> 静岡県伊豆市

　飯能市では、有害鳥獣対策に取り組む市の
職員体制、捕獲における IoT 技術の活用、被
害を防ぐ住民の取り組みなど、市職員による
鳥獣被害対策隊や地域ぐるみの被害対策につ
いて、農研機構では、呉市における被害特性
の推察、イノシシを中心とした被害対策とし
て効果的な手法、防護柵の正しい設置方法な
ど、鳥獣害に関する研究の実際について、伊
豆市では、ジビエ加工処理施設、処理に携わ
る人員体制、ジビエの販路拡大、減容化施設
での処理の多角化など、被害防止から利活用・
処理まで総合的な対策について学びました。

■調査項目選定のポイント
> GIGA スクール構想の実現に向けて、小・中

学校全ての児童生徒にタブレットを配備し、
さまざまな教育活動を推進している。

> 授業等での活用は進んでいるが、蓄積された
データを利活用できていないこと、教職員の
働き方改革の推進等の課題がある。

■視察報告
> 東京都墨田区
> 埼玉県新座市
> 神奈川県小田原市

　墨田区では、タブレットの効果的な活用方
法をステップごとに設定し、児童生徒や保護
者にも分かりやすく示している「授業改善
ロードマップ」について、新座市では、AI
型アダプティブラーニング教材の活用による

「学習の個別最適化」や、どこにいても考え
を共有できる「協働的な学び」の仕組みづく
りについて、小田原市では、タブレットを活
用してお互いを高め合う学習の充実を図るた
めの個別学習ソフトや授業支援ソフト、また、
情報モラル教育の教材として「ＧＩＧＡワー
クブックおだわら」について学びました。

■調査項目選定のポイント
> 少子化・人口減少に歯止めをかけるため、子

育て支援の充実が喫緊の課題である。
> 多種多様な子育て支援策の推進に取り組んで

いるが、市民や対外的に認知されるまでに至っ
ていないことも多く、子育て支援に対する充
実感が満たされていない状況である。

■視察報告
> 千葉県流山市
> 栃木県栃木市（認定こども園さくら）
> 神奈川県大和市（文化創造拠点シリウス）

　流山市では、市の強みや対象者の絞り込
みを明確にし、子育て支援に効果的なマー
ケティング戦略を行う取り組みについて、栃
木市では、国のモデル事業で、就労の有無に
関わらず、保育所等を時間単位で柔軟に利用
できる「こども誰でも通園制度」や保育所併
設型の病児保育など、共働き・子育て世帯の
負担軽減につながる環境構築の必要性につい
て、大和市では、文化創造拠点シリウスで、
こども図書館や屋内こども広場など、親子や
保護者同士の交流が生まれる居場所づくりに
ついて学びました。

■調査項目選定のポイント
> 令和５年４月の統一地方選挙で、呉市の投票

率は過去最低である。
> 投票に行かないことは、政治に無関心である

ことの表れとも言え、投票率の低下は、市民
と政治の結びつきを希薄にし、民意が市政に
反映されにくい状態となる。

■視察報告
> 茨城県つくば市
> 東京都文京区
> 東京都武蔵野市

　つくば市では、スマートフォン等から投票
できるインターネット投票や、自宅付近が投
票所となるオンデマンド型移動期日前投票所
など、先進的な取り組みについて、文京区で
は、新有権者に選挙や投票に関する冊子を送
付したり、若年層で啓発グループを組織して
選挙啓発事業を企画・実施するなど、若年層
への啓発活動について、武蔵野市では、小学
６年生向けに選挙啓発冊子を作成・配布する
など、早い段階から選挙に触れてもらい、投
票権を得た際に自然と投票行動を起こすため
の主権者教育について学びました。

Sangyoukensetsu Bunkyoukigyou Minsei Soumu
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3 月定例会の予定
日 月 火 水 木 金 土

2/4 5 6

総務委員会

7

民生委員会

8 9

産業建設
委員会

10

11

建国記念日

12

振替休日

13

総合交通対策
特別委員会

14

告示日

15 16 17

18 19 20 21

本会議

22

休会

23

天皇誕生日

24

25 26

休会

27

休会

28

本会議

29

本会議

3/1

本会議

2

3 4

本会議

5

総務委員会

6

民生委員会

7

文教企業
委員会

8

産業建設
委員会

9

10 11

予算
特別委員会

12

本会議

13

予算
特別委員会

14

予算
特別委員会

15

予算
特別委員会

16

17 18

予算
特別委員会

19

予算
特別委員会

20

春分の日

21

予算
特別委員会

22

本会議

23

24 25

予備日

26 27 28 29 30
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編 集 後 記
　新しい広報委員会メンバーでこの「チーム議会くれ」を発行して今回
で３回目。私もようやくその職務の流れに慣れてきたところです。「政治」
に期待を抱きにくい時世だからこそ、市民の代表である私たち議員はそ
れを払しょくできる働きとその発信に努めねばなりません。
  私たち委員や事務局スタッフは限られた時間と紙面の中で、どのよう
に議会の動きをわかりやすく市民の皆さまへお伝えしていくか、日々議
論を重ね、取り組んでいます。ぜひ、引き続き「チーム議会くれ」をご
愛読いただければ幸いです。

広報委員　佐
さ

 伯
えき

　航
こう

 一
いち

 郎
ろう

イベントで活気のある呉に“ ”
～ 私の夢・呉市の将来 ～

♯ 8チー ム 議 会PLUS

▪私の夢は、さまざまなイベントを考え、たくさん
の人を楽しませる人になることです。
　今、私はクラスでイベント係になり、自分で考え
たゲームやイベントでみんなが楽しんでくれている
姿を見ると、とても嬉しくなります。
　だから、呉市の良いところやすてきな場所を今よ
りもたくさん見つけて、たくさんの人に知ってもら
えるようなイベントを考えたいです。私の考えたイ
ベントを通して、呉市を活気があり、笑顔があふれ
る場所にしたいと思っています。

吉浦小学校

6 年生　熊
くま

谷
がい

　にこ さん

　令和６年１月 11 日（木）に、全国
町村議会議長会事務総長の赤松俊彦氏
をお迎えし、「地方議会の課題」をテー
マに議員研修会を開催しました。
　講演では、赤松氏が呉市助役（現：
副市長）時代の出来事や、投票率の低
下や議員のなり手不足などの地方議会
の課題について、お話しされました。
併せて、議員個人と議会の取り組みを
市民に発信していくことが重要であり、
今後の課題であるとの認識をご教授く
ださいました。

Profile

赤
あか

松
まつ

 俊
とし

彦
ひこ

 氏
昭和 38 年生まれ
京都大学法学部

昭和 62 年に自治省（現：
総務省）に入省し、平
成 13 年 か ら 3 年 ６ ヵ
月、呉市助役として呉市
行政に従事されました。
その後、栃木県副知事や
自治大学校長を経て、令
和３年に総務省を退官。
令和５年に全国町村議
会議長会事務総長に就
任されました。

議員研修会を開催！
議会ＴＯＰＩＣＳ

令和６年能登半島地震の
被災地へ義援金を送金

　呉市議会から全国市議会議

長会を通じて、義援金を送金

させていただきました。

　一日も早い復興を心からお

祈り申し上げます。


